HE EROTECA
Sala 2
Estunto 77
Tabla

# Comercio exterior, s.n.c. Exterior, s.n.c.

Lecturas sobre economía y desarrollo IV

## Banco Nacional de Comercio Exterior

### **CONSEJO DIRECTIVO**

Serie A Propietarios José Ángel Gurría Treviño Herminio Blanco Mendoza Martín Werner Wainfeld Romárico Arroyo Marroquín Rosario Green Macías Luis Téllez Kuenzler Santiago Levy Algazi Decio de María Serrano Guillermo Ortiz Martínez Suplentes Carlos García Moreno Santiago Macías Herrera Miguel Luis Anaya Mora Francisco Gurría Treviño Juan de Villafranca

Serie B
Propietarios
José Yamil Hallal Zepeda
Carlos Gómez y Gómez
Alejandro Martínez Gallardo
Jorge Marín Santillán
Suplentes
Jorge Escamez Ferreiro
Vicente Yáñez Solloa
Juan Bautista Morales Doria
Roberto S. Sonnenberger

Jorge A. Chávez Presa Jonathan Davis Arzac José Rivera Banuet Guillermo Prieto Treviño

Comisarios
Serie A
Propietario
Mario López Araiza Orozco
Suplente
Carlos Arturo Aguirre Islas
Serie B
Propietario
Andrés Conesa Labastida
Suplente
José Luis Ochoa Bautista
Secretario
Héctor Orrico de la Vega
Prosecretario
José Anselmo Moreno Sánchez



**Director General** Enrique Vilatela Riba

Directores generales adjuntos
Raúl Argüelles Díaz González
Carlos Elías Rincón
Sergio Fadl Kuri
Abel Jacinto Intriago
Gabriel Leyva Lara
Julio César Méndez Rubio
Humberto de J. Molina Medina



Biblioteca de la Corte Suprema	
Nº de Orden	101473
Ubicación	2-77

-		
	CARDEX	<b>V</b>
	VOCES	
	В. Г. Т.	
	<b>्</b>	
	un 3	1991
	(	
	Ţ	

507 Neolibera:	JSMO: DOCTRINA	Y	POLÍTICA
----------------	----------------	---	----------

Theotônio dos Santos

A partir del examen crítico de las ideas y prácticas neoliberales, en especial las plasmadas en la "reaganomía" y el Consenso de Washington, el autor señala las consecuencias económicas, sociales y geopolíticas respectivas que socavan las aspiraciones de desarrollo. También examina el comportamiento cíclico de la economía mundial de la posguerra como trasfondo de la "onda ideológica neoliberal" y concluye que las leyes ciegas del mercado, como principio ordenador del orbe, impiden el avance pacífico hacia etapas superiores de la humanidad.

527	LA	GLOBALIZACIÓN,	LA	CRISIS	FINANCIERA	Y	AMÉRICA	LATINA
-----	----	----------------	----	--------	------------	---	---------	--------

Aldo Ferrer

La globalización y la crisis financiera colocan a América Latina en una encrucijada finisecular: la subordinación pasiva a acontecimientos fuera de su control o la búsqueda de la gobernabilidad conómica para impulsar el desarrollo sostenible y el bienestar. En realidad, sostiene el autor, las restricciones más severas para el cambio de rumbo histórico no están fuera sino dentro de la región.

## 537 EL PACTO FISCAL EN AMÉRICA LATINA: UNA PROPUESTA DE LA CEPAL

Eugenio Lahera

Con base en un amplio estudio cepalino, el autor plantea la necesidad impostergable de un nuevo pacto fiscal en la región, en el marco de una sólida institucionalidad democrática, con el fin de contribuir de manera efectiva al proceso latinoamericano de crecimiento económico con equidad. Para ello expone y analiza en detalle los principales retos y objetivos de la política fiscal para hacer frente a los crecientes desafíos macroeconómicos actuales y lograr, en forma paralela, un óptimo efecto distributivo.

# comercio exterior

3. JUNIO DE 1999

SSN-0185-060

Publicación mensual editada por la Dirección de la Revista Comercio Exterior del Banco Nacional de Comercio Exterior.

#### COMITÉ EDITORIAL

Juan Pablo Arroyo Ortiz Carlos Bazdresch Parada Javier Beristain Iturbide Sergio Fadl Kuri Arturo Fernández Pérez David Ibarra Muñoz Mario Ojeda Gómez Gustavo Romero Kolbeck Francisco Suárez Dávila Homero Urías Brambila

# **DIRECCIÓN** DE LA REVISTA **COMERCIO** EXTERIOR

Director

Homero Urías Brambila

Subgerentes

Rafael González Rubi

Sergio Hernández Clark

Redacción e información

Alfredo Castro Escudero, Alma Rosa Cruz, Alicia Loyola Campos, Miguel Ángel Ramírez,

Agustín Ruiz Soria, Alfredo Salomón

Edición

Enrique Pérez Vera

Daniel Cobian, Ma. Esther Jacques

Medina, Pilar Martínez Negrete Deffis

Distribución

Angélica González C., Leticia Martínez

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona Reyna, Elizabeth García Tinajero, Alfredo González,

Ángeles Marín Ancona

Asesor

Jorge Eduardo Navarrete

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las del Bancomext. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no de la institución, excepto cuando se indique lo contrario.

Pueden reproducirse materiales mencionando la fuente. En libros de distribución comercial se requiere autorización de los autores y de Comercio Exterior. El Banco Nacional de Comercio Exterior, S.N.C., se reserva el derecho de difundir por medios magnéticos o fotográficos el contenido de la revista. Impresa en Imprenta Ajusco, S.A. de C.V., José Ma. Agreda y Sánchez núm. 223,06820 México, D.F. Autorizada como publicación periódica por el Servicio Postal Mexicano (Sepomex) con el número de registro 010 1062. Distribuida por Sepomex, Netzahualcóvotl núm, 109, Centro. 06080 México, D.F. Características: 218421108. Certificados de licitud de título (núm. 1193) y de contenido (núm. 657) expedidos por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Hustradas el 2 de julio de 1981. Número de Reserva de Título: 248/78. Aparece el último día de cada mes. Publicación gratuita.

Dirección de la Revista Comercio Exterior, Camino a Santa Teresa 1679, octavo piso, Jardines del Pedregal, 01900 México, D.F. Tels.: 5481 6220 y 5481 6000, ext. 6656; fax: 5481 6214. Correspondencia: A.P. 21 258, 04100 México, D.F.

http://www.bancomext.gob.mx/esp/revista1.html e-mail: revcomer@bancomext.gob.mx POLÍTICA EXTERIOR Y DERECHO INTERNACIONAL: LOS FUNDAMENTOS DE UNA POLÍTICA DE ESTADO

Bernardo Sepúlveda Amor

El autor reflexiona acerca de los cambios registrados en la política exterior mexicana en los últimos 40 años, habida cuenta de la profunda transformación tanto del país cuanto del sistema internacional. Para responder a las necesidades actuales, sostiene el autor, México ha pasado de una posición defensiva y aislacionista a otra de mayor participación con el exterior, de tal manera que desempeña un papel cada vez más importante en los asuntos internacionales en cuestiones políticas y económicas vinculadas con los intereses nacionales

México y la búsqueda de espacios: hacia un TLC con la Unión Europea

Fernando de Mateo

Después de destacar el incremento considerable del intercambio de bienes y servicios a raíz de los diversos acuerdos de libre comercio firmados por México en la tiltima década, el autor señala que la rápida pérdida de importancia relativa del comercio bilateral con la Unión Europea se debe, fundamentalmente, al tratamiento discriminatorio de ambas partes. Sostiene que lo mejor para superar esta situación es crear una zona de libre comercio que mejore el acceso recíproco a los dos mercados.

572 LAS RELACIONES MÉXICO-UE: CONDICIONANTES Y RETOS

Carlos A. Rozo

La negociación de un tratado de libre comercio entre México y la Unión Europea da pauta para que el autor examine la evolución de su intercambio comercial, así como las ominosas tendencias al proteccionismo en el viejo continente. De perdurar éstas, así como los cuantiosos subsidios que se otorgan a los productos agrícolas, los beneficios de un nuevo marco para el intercambio serán muy escasos.

585 EL DERECHO DEL TRABAJO FRENTE AL LIBRE MERCADO

Héctor Santos Arzuela y Pedro Lobo Domínguez

La globalización y el auge del neoliberalismo han generado una serie de iniciativas para reformar la estructura constitucional y la legislación federal del trabajo. Ello exige profundizar el estudio de los principios e instituciones sociales que orientaron el desarrollo del derecho mexicano del trabajo. En este artículo, respaldado por una amplia bibliografía, los autores analizan las figuras jurídicas nodales y el alcance de las perspectivas de esta disciplina para determinar su trascendencia en la liberalización del comercio internacional.

The state of the s